REPUBLIC OF IRAQ THE NATIONAL INVESTMENT COMMISSION

جمهورية العراق الهيئة الوطنية للاستثمار



المناخ الاستثماري في العراق (بموجب قانون الاستثمار رقم 13 لسنة 2006)

Investment climate in Iraq (in accordance with investment law 13/2006)

NATIONAL INVESTMENT COMMISSION



جمهورية العراق الهيئة الوطنية للاستثمار

Contents

- 1-Introdaction.
- 2-National Investment commission duties.
- 3-Duties of investment commissions in regions or governorates.
- 4-Comparison between the national investment commission and commissions in regions and governorates.
- 5- Privileges.
- 6-Guarantees.
- 7-Exemptions.
- 8- investor's obligations towards the commission.
- 9- Procedures of granting the investment license and establishing the project.
- 10- Law amendments

المحتويات

- مقدمة 1
- مهام الهيئة الوطنية للاستثمار
- 3. مهام هيئات الاستثمار في الاقاليم والمحافظات
- مقارنة بين الهيئة الوطنية للاستثمار وهيئات الاقاليم والمحافظات
 - 5. المزايا
 - و الضمانات
 - 7 الاعفاءات
 - 8. التزامات المستثمر تجاه الهيئة
 - و. اجراءات منح اجازة الاستثمار وتأسيس المشروع.
 - 10. اهم التعديلات على القانون

NATIONAL INVESTMENT COMMISSION



جمهورية العراق الهيئة الوطنية للاستثمار

Introduction

-The most important investment attracting elements are privileges, guarantees and the economic stability and also incentives that help the investors to trust the environment in which they invest and make them more confident regarding their money and possessions.

-The political stability and economic environment stability, facilitating land ownership, reducing the barriers and improving the infrastructure, all are attractive elements for the capitals.

-Incentives and guarantees mentioned in the investment law No. 13 for 2006 all are effective elements in attracting investment specially when Iraq is presenting a new environment for investing through providing a lot of investment opportunities.

-The investment law opened the door wide to Iraqi and foreign investors in all sectors except for investing in Oil and Gas (extraction and production) and banks and insurance companies.

مقدمة

إن من اهم عوامل جذب الاستثمارات هي الامتيازات والضمانات والاستقرار الاقتصادي وكذلك توفر الحوافز التي تساعد المستثمرين على الوثوق بالبيئة التي يستثمرون فيها وتجعلهم اكتسر اطمئنانا على امسوالهم وممتلكاتهم.

فالاستقرار السياسي واستقرار بيئة الاقتصاد الكليي ملكية الأرض وتقليص الحواجز وتحسين إلبني التحتية كلها عوامل جاذبة

لرؤوس الأموال.

إن الحوافز والضمانات التي وردت في قانون الاستثمار رقم 13 لسنة 2006 كلها عوامل فعالمة فعالمة في جذب الاستثمارات خصوصا وان العراق بيئة جيدة للاستثمار من خلال توفر الكثير الفرص الاستثمارية.

فتح القانون كافة مجالات الاستثمار أمام المستثمرين العراقيين والأجانب باستثناء مجالات الاستثمار في استخراج وإنتاج النفط والغاز والاستثمار في قطاعي المصارف وشركات التامين.

3

NATIONAL INVESTMENT COMMISSION



جمهورية العراق الهيئة الوطنية للاستثمار

The most significant duties of NIC are:

- Laying out the national policies for investment and preparing strategic projects plan with federal natural of medium and small projects.
- 2. Granting the projects (which is covered by the provisions of this law) all the privileges and the needed guarantees for the project continuance and development in order to enhance the competitive capacity in local and foreign markets.
- 3. Establishing one stop shop which will simplify the process of granting the investment license.
- 4. simplifying allocating the required lands and rent them for the projects. Rent price shall be determined by the commission in coordination with concerned authorities.
- 5. In addition to other duties included within the law.

مهام الهيئة الوطنية للاستثمار

وابرز مهامها:

- 1. رسم السياسات الوطنية للاستثمار واعداد خارطة المشاريع الستراتيجية ذات الطابع الاتحادي والمشاريع المتوسطة والصغيرة.
- 2. منح المشاريع المشمولة باحكام هذا القانون الامتيازات والضمانات اللازمة لاستمرار المشاريع وتطويرها بما يعزز قدرتها التنافسية في الأسواق المحلية والاجنبية.
- ونشاء النافذة الواحدة التي ستقوم بتسهيل تنفيذ
 منح الإجازات الاستثمارية.
- 4. تسهيل تخصيص الأراضي اللازمة وتأجيرها لإقامة المشاريع بمقابل تحدده الهيئة بالتنسيق مع الجهات ذات العلاقة.
 - وغيرها من المهام الاخرى التي ضمنها القانون.

NATIONAL INVESTMENT COMMISSION



جمهورية العراق الهيئة الوطنية للاستثمار

The Governorates and Regional Commissions duties

- 1. Promoting investments
- laying out investment strategies not to contradict with the investment policy of the national investment commission.
- 3. Coordinate strategy and plans with the national investment commission.
- 4. preparing investment opportunities list in the areas subject to its authority.
- opening branches in the areas subject to its authority through consulting with the national investment commission to insure providing the legal conditions.
- 6. PICs are authorized to grant investment licenses for projects of a value between (250 thousand dollars to 250 million dollars).

مهام هيئات المحافظات والأقاليم

- 1. تشجيع الاستثمار
- وضع الخطط الاستثمارية بما لا يتعارض والسياسة الاستثمارية للهيئة الوطنية للاستثمار (تنظيم اختيار المشاريع حسب خطة التنمية الوطنية).
 - التنسيق مع الهيئة الوطنية للاستثمار فيما يتعلق بالخطط والتسهيلات الاستثمارية.
- 4. إعداد قوائم بفرص الاستثمار في المناطق الخاضعة لها.
 - 5. فتح فروع في المناطق الخاضعة لها بالتشاور مع الهيئة الوطنية للاستثمار لضمان توفر الشروط القانونية.
 - 6. صلاحية منح إجازات الاستثمار من (250) إلف دولار ولغاية (250) مليون دولار.

NATIONAL INVESTMENT COMMISSION



جمهورية العراق الهيئة الوطنية للاستثمار

The national investment commission	Commissions of regions and governorates
Responsibilities: laying out the national investment policy and setting down its disciplines and monitoring their implementations.	Responsibilities: investment planning at the governorate and regional level.
Specializations: strategic investment projects with federal nature.	Specializations: projects that subject to its geographical borders except those with strategic federal nature.
Commission administration: run by a board of directors, 11 members including the commission's chairman and vice chairman. Both of specialized experts.	Commissions administration: run by a board of directors, 9 members including the commission's CEO and deputy Both of specialized experts for at least 10 years with a university degree appropriate to the specialization of the commission.

المحافظات والأقاليم السياسة مسؤولياتها: التخطيط الوطنية للاستثمار ووضع الاستثماري على مستوى الأقليم الضوابط لها ومراقبة أو المحافظة. المتصاصها: المشاريع التي المتثمارية الستراتيجية تقع ضمن حدودها الجغرافية الستراتيجية عدا تلك ذات الطابع الاتحادي.	
الوطنية للاستثمار ووضع الاستثماري على مستوى الأقليم الضوابط لها ومراقبة أو المحافظة. تطبيقها. اختصاصها: المشاريع التي اختصاصها: المشاريع التي الاستثمارية الستراتيجية تقع ضمن حدودها الجغرافية خات الطابع الاتحادي.	
الاستثمارية الستراتيجية تقع ضمن حدودها الجغرافية الاستثمارية الستراتيجية عدا تلك ذات الصفة	
إدارة الهيئة: يديرها مجلس إدارة من 9 اعضاء في مجلس إدارة من 9 اعضاء في اعضاء بضمنهم رئيس الاقل من ضمنهم الرئيس ونائبه من ذوي الخبرة والاختصاص مدة لاتقل عن 10 سنوات حاصلين على شهادة جامعية تتناسب واختصاص الهيئة.	1

NATIONAL INVESTMENT COMMISSION

decision will be final.



جمهورية العراق الهيئة الوطنية للاستثمار

Comparison between national investment and the commissions of the regions and governorates

t V	Commission connectedness: the commission is connected with the prime minister and subject to the council of ministers monitoring.	Commissions connectedness: it is connected to the regional prime minister and subject to the regional councils monitoring and the governorate commission is connected to the governor and subject to the governorate council monitoring.
t a	Establishing request: submit the request to the commission and take decision during 45 days from submitting the request date.	Establishing request: submit the request to the commission and take decision during 45 days from submitting the request date.
1 1 1 2	In case the establishing request is denied the requester have the right to complain to the chairman of the national investment commission during 15 days of the request denial and the commission chairman take decision on the complaint during7 days.	In case the establishing request is denied the requester have the right to complain to the chairman of the regional or governorate commission during 15 days of the request denial and the commission chairman take decision on the complaint during7 days.
1 3 0	The requester have the right to object on the chairman denial for his complain to the authority which the commission is connected to during15 days from the date of refusing complain and the	The requester have the right to object on the chairman denial for his complain to the authority which the commission is connected to during 15 days from the date of refusing complain and the decision will be final.

· · · · · · · · · · · · · · · · · · ·	
هيئات المحافظات والأقاليم	الهيئة الوطنية للاستثمار
 ارتباط الهيئات: تسرتبط بسرئيس وزراء الاقليم وتخضع لرقابة مجلس الاقليم وترتبط هيئة المحافظة بالمحافظة. وتخضع لرقابة مجلس المحافظة. 	ارتباط الهيئة: ترتبط الهيئة برئيس مجلس الوزراء وتخضع لرقابة مجلس الوزراء.
 طلب التاسيس: يقدم الطلب الى الهيئة ويبت فيه خلال مدة 45 يوما من تاريخ تقديم الطلب. 	□طلب التأسيس:يقدم الطلب الى الهيئة ويبت فيه خلال مدة 45 يوما من تاريخ تقديم الطلب
□ في حالة رفض طلب التاسيس فلصاحب الطلب المنظلم لدى رئيس هيئة المحافظة او الاقليم خلال 15 يوما من تاريخ الرفض ويبت رئيس الهيئة بطلب النظلم خلال مدة 7 ايام.	□في حالة رفض طلب التأسيس فلصاحب الطلب التظلم لدى رئيس الهيئة الوطنية لاستثمار خلال 15 يوما من تاريخ الرفض ويبت رئيس الهيئة بطلب التظلم خلال مدة 7 أيام
□ لصاحب الطلب الاعتراض على قرار رئيس الهيئة برفض تظلمه لدى الجهة التي ترتبط بها الهيئة خلال 15 يوما من تاريخ رفض التظلم ويعد القرار باتاً.	□لصاحب الطلب الاعتراض على قرار رئيس الهيئة برفض تظلمه لدى الجهة التي ترتبط بها الهيئة خلال 15 يوما من تاريخ رفض التظلم ويعد القرار باتاً.

NATIONAL INVESTMENT COMMISSION



جمهورية العراق الهيئة الوطنية للاستثمار

PRIVILAGES

Investor, whether Iraqi or foreigner, shall enjoy the following privileges:

- -The right to repatriate in convertible currency capital brought into Iraq, and any profits derived there from.
- -Trade in shares and bonds listed on the Iraq Stock Exchange.
- -Form investment portfolios of shares and bonds.
- -Investors may rent or lease land needed for their projects for the term of the investment project, provided the term not exceed 50 years renewable.
- -Foreign investors shall have the right, for the purposes of housing projects, to acquire land at a price negotiated with the land owner, and on the condition that the ownership should be transferred to the Iraqi people after accomplishing the project.
- -The Commission may facilitate the allocation of the required lands for Exempt Projects and rent them.
- -Investors may insure Investment Projects with any duly licensed foreign or national insurance company of their choice.

المزايا

يتمتع المستثمر، سواء كان أجنبيا او عراقيا بالمزايا الآتية :

- إخراج رأس المال الذي ادخله الى العراق وعوائده وبعملة
 قابلة للتحويل
- □ التداول في سوق العراق للأوراق المالية بالأسهم والسندات المدرجة فيه .
 - تكوين المحافظ الاستثمارية في الأسهم والسندات.
- □ استئجار الأراضي اللازمة للمشروع أو المساطحة للمدة التي يكون فيها المشروع الاستثماري قائماً على إن لا تزيد عن (50) خمسين سنة قابلة للتجديد.
- □ للمستثمر العراقي والأجنبي لأغراض مشاريع الإسكان حق الاحتفاظ بالأرض بمقابل يحدد بينه وبين مالك الأرض بشرط تمليك الوحدات السكنية للعراقيين بعد إكمال المشروع.
- □ تسهل الهيئة تخصيص الأراضي اللازمة وتأجيرها لإقامة المشاريع المشمولة.
- التأمين على المشروع الاستثماري لدى أي شركة تأمين وطنية أو أجنبية يعتبرها ملائمة.

NATIONAL INVESTMENT COMMISSION



جمهورية العراق الهيئة الوطنية للاستثمار

Guarantees

- □ Investors shall have the right to employ and use non-Iraqi workers if qualified Iraqis are unavailable.
- □ Facilitated residency formalities for foreign investors and non-lraqis working in Investment Projects.
- □ There shall be no seizure or nationalization of a Project covered by the provisions of the law, in whole or in part, except by order of the court.
- Non-Iraqi technicians, and administrators working in any Project shall have the right to transfer their salaries and other compensation abroad in convertible currency.
- With the approval of the Commission, Exempt Investors may sell exempted fixed assets or relinquish them to other investors benefiting from the provisions of this law, for use in another Exempt Project.
- Exempt Investors may sell exempted fixed assets to any person or other project not subject to the provisions of this law after paying the outstanding fees and taxes.
- Exempt Investors may re-export the exempted fixed assets
- Foreign investors shall enjoy any other extra privileges according to the terms of bilateral or multinational agreements to which Iraq is a party.

الضمانات

- □ يحق للمستثمر توظيف واستخدام عاملين من غير العراقيين في حالة عدم امكانية استخدام عراقي يملك المؤهلات اللازمة.
- تسهيل معاملات منح المستثمر الاجنبي والعاملين في المشاريع الاستثمارية من غير العراقيين حق الدخول والخروج و الاقامة في العراق .
- □ عدم المصادرة او تأميم المشروع الاستثماري المشمول بإحكام هذا القانون كلاً او جزءً باستثناء مايصدر بحقه حكم قضائي بات وعدم نزع ملكية المشروع الاستثماري الاللمنفعة العامة كلاً او جزءاً وبتعويض عادل.
- □ للعاملين الفنيين والأداريين غير العراقيين في المشروع ان يحولوا رواتبهم وتعويضاتهم الى خارج العراق بعملة قابلة للتحويل.
- □ للمستثمر ، بموافقة الهيئة ، بيع الموجودات المعفاة او التنازل عنها الى مستثمر اخر مستفيد من احكام هذا القانون على ان يستعملها في مشروعه .
- □ للمستثمر بعد اشعار الهيئة بيع الموجودات المعفاة لأي شخص او مشروع اخر غير مشمول بأحكام هذا القانون بعد دفع الرسوم والضرائب المستحقة عنها .
 - □ للمستثمر بموافقة الهيئة اعادة تصدير الموجودات المعفاة .
- يتمتع المستثمر الاجنبي بمزايا اضافية وفقاً لاتفاقيات دولية بين العراق ودولته او اتفاقيات دولية متعددة الاطراف كان العراق قد انضم اليها.

NATIONAL INVESTMENT COMMISSION

Exemptions

- The licensed investment project shall enjoy the privilege of exemption from taxes and fees for period (10) years from the starting date of work according to economic development degree for the area and the nature of the investment project.
- The commission has the right to extend the period of the exemption from taxes and fees up to (15) years proportionally with the increase of Iraqi investor participation in the project, if the Iraqi investor partnership in the project is more than 50%.
- Assets imported for investment project shall be exempted from taxes on condition that the assets should be imported within (3) years from the date of granting the license.
- Imported assets required for the project expansion, development, modernization shall be exempted from taxes if that leads to increase the designed production capacity, to be imported in (3) years.
- spare parts needed for the project with a value up to (20%) twenty percent of the fixed assets value are exempted from taxes under condition that not to be used by the investor for other purposes they (spare parts) were imported for.
- Hotels, tourist institutions, hospitals, health facilities, rehabilitation centers, and educational and scientific organizations projects shall be granted additional exemptions from duties and taxes on their imports of furniture, furnishings and requisites for renewing and updating purposes at least once every (4) years.



جمهورية العراق الهيئة الوطنية للاستثمار

الاعفاءات

- □ يتمتع المشروع الحاصل على اجازة الاستثمار من الهيئة بالأعفاء من الضرائب والرسوم لمدة (10) سنوات من تاريخ بدء التشغيل التجاري حسب درجة التطور الاقتصادي للمنطقة وطبيعة المشروع الاستثماري .
- للهيئة زيادة عدد سني الاعفاء من الضرائب والرسوم يتناسب بشكل طردي مع زيادة نسبة مشاركة المستثمر العراقي في المشروع لتصل الى (15) سنة اذا كانت نسبة شراكة المستثمر العراقي في المشروع اكثر من 50%.
- □ اعفاء الموجودات المستوردة لأغراض المشروع الاستثماري من الرسوم على ان يتم ادخالها الى العراق خلال (3) سنوات من تاريخ منح اجازة الاستثمار.
- □ تعفى الموجودات المستوردة اللازمة لتوسيع المشروع المعفى او تطويره او تحديثه من الرسوم اذا ادى ذلك الى زيادة الطاقة التصميمية ، على ان يتم ادخالها خلال (3) سنوات .
- □ تعفى قطع الغيار المستوردة لأغراض المشروع من الرسوم على ان لا تزيد قيمة هذه القطع على (20%) عشرين من المائة من قيمة شراء الموجودات بشرط ان لا يتصرف بها المستثمر لغير الاغراض المستوردة من اجلها .
- تمنح مشاريع الفنادق والمؤسسات السياحية والمستشفيات والمؤسسات الصحية ومراكز التأهيل والمؤسسات التربوية والعلمية اعفاءات اضافية من رسوم استيراد الاثاث والمفروشات واللوازم لأغراض التحديث 10 والتجديد مرة كل (4) سنوات في الاقل.

NATIONAL INVESTMENT COMMISSION



جمهورية العراق الهيئة الوطنية للاستثمار

The procedures of granting investment license and establishing the project

One of the first duties of the investment commissions is establishing one stop shop for the investors services consist of representatives from the ministries and related authorities. when establishing this stop shop, the investor shall be granted the establishing license after submitting a request to the commission attached with the following:

- -financial efficiency from a reliable bank.
- -a list of project implemented by the investor in Iraq or abroad.
- -feasible study and project details .
- -time table for project execution.
- -project estimated cost.

إجراءات منح اجازة الاستثمار وتأسيس المشروع

ان من اولى واجبات هيئات الاستثمار هو انشاء نافذة واحدة لخدمات المستثمرين تضم مندوبين من الوزارات والجهات ذات العلاقة ومن خلال تأسيس هذه النافذة يتم منح اجازة التأسيس بعد ان يقدم المستثمر طلبا الى الهيئة مرفق به ما يأتي:

- كفاءة مالية مسن مصرف معتمد - قائمة بالمشاريع التي انجزها المستثمر وأقامها في العسمي العسمي العسمي العسمولة والمستثمار فيله والجدوي الاقتصادية

- -جدول زمني لانجاز المشروع
 - الكلفة التقديرية للمشروع

NATIONAL INVESTMENT COMMISSION



The procedures of granting investment license and establishing the project

In accordance with what is mentioned above. the request shall be checked by the concerned commission and license shall be granted. in disagreement case between commission decision and the concerned authorities about granting the license the disagreement shall be referred to the prime minister for final act (other than regional commission), the requester have the right to complain to chairman of the national, regional or provincial commission in case his request is denied during 15 days from the date of denial. Decision to be taken during 7 days and the requester have the right to object to the upper level which the commission is related to during 15 days from the date of the complaint's denial and the decision is considered conclusive.

اجراءات منح اجازة الاستثمار وتأسيس المشروع

وفى ضوء ما تقدم يتم دراسة الطلب من قبل الهيئة المختصة ومنح الاجازة المطلوبة.

في حالة الخلاف بين قرار الهيئة والجهات ذات العلاقة بمنح الاجازة يرفع الخلاف الى رئيس الوزراء للبت فيه (غير هيئات الاقاليم). كما ان لصاحب الطلب التظلم لدى رئيس الهيئة او الاقليم او المحافظة في حال رفض طلب التأسيس خلال 15 يوما من تاريخ الرفض ويبت في الطلب المقدم خلال 7 ايام ولصاحب الطلب الاعتبراض على قيرار رئيس الهيئة المعنية برفض تظلمه لدى الجهة التي ترتبط بها الهيئة المعنية خلال 15 يوما من تاريخ رفض التظلم 12 و بعد قرار ها باتاً.

NATIONAL INVESTMENT COMMISSION



جمهورية العراق الهيئة الوطنية للاستثمار

The most important points that were included within the second amendment of investment law no. 13 of 2006

- Adding the "Developer" concept, which refers to any natural or legal person
 who has obtained an investment license in construction of housing cities sector
 and other investment zones sectors or any other sector suggested by the
 Commission after granting the approval of the Cabinet of the Council of
 Ministers. In addition to including the "Developer" concept refers to any
 natural or legal person of which a part of its investment project ownership is
 partially transferred to, for development purposes within the suggested sectors.
- Engaging the mixed sector in any investment field as the law has only focused on encouraging Iraqi and foreign private sector.
- 3. Encouraging (Iraqi and foreign investors) through providing affordable loans for investors on the condition that the investor should abide to accomplish 25% of the project. These loans are granted for housing projects and for the final beneficiary while the law previously used to grant loans exclusively for Iraqi investors.
- Granting the ownership of state and public sector lands for Iraqi and foreign investor for holding housing projects through an allowance if it was within the basic design.
- 5. Granting the ownership of state and public sector lands for Iraqi and foreign investor for holding industrial projects and the Iraqi investor can enter into partnerships with the foreign investor in funding the project or for management issues.
- Holding industrial investment projects and warehouses for the agricultural sector on an agricultural land and agricultural contracts inside and outside the basic design.

أهم النقاط التى تناولها التعديل الثانى لقانون الاستثمار رقم 13 لسنة 2006 المعدل

- إضافة مفهوم المطور وهو كل شخص طبيعي أو معنوي حاصل على إجازة الاستثمار في قطاعي بناء المدن السكنية والمناطق الاستثمارية أو أي قطاع آخر تقترحه الهيئة بعد موافقة مجلس الوزراء, إضافة مفهوم المطور الثانوي وهو كل شخص طبيعي أو معنوي تنتقل إليه ملكية جزء من المشروع الاستثماري لغرض تطويره ضمن القطاعات المقترحة.
- إدخال القطاع المختلط إلى مجال الاستثمار حيث كان القانون قد
 اقتصر على تشجيع القطاع الخاص العراقي والأجنبي.
- تشجيع المستثمرين العراقيين والأجانب من خلال توفير قروض ميسرة لهم على أن يراعي انجاز المستثمر نسبة 25% من المشروع وبضمان منشآت المشروع وتمنح قروض ميسرة للمشاريع السكنية وللمستفيد النهائي حيث كان القانون سابقا قد اقتصر على المستثمرين العراقيين فقط.
- 4. تمليك المستثمر العراقي أو الأجنبي الأراضي المخصصة للمشاريع السكنية والعائدة للدولة والقطاع العام ببدل إذا كانت ضمن التصميم الأساس وبدون بدل إذا كانت خارج التصميم الأساس .
- تمليك المستثمر العراقي الأراضي المخصصة للمشاريع الصناعية والعائدة للدولة والقطاع العام ويجوز عقد شراكة مع المستثمر الأجنبي في التمويل أو الإدارة.
- إقامة مشاريع استثمارية صناعية ومضازن خاصة بالقطاع الزراعي على الأراضي الزراعية والعقود الزراعية داخل وخارج التصميم الأساس.

NATIONAL INVESTMENT COMMISSION

The most important points that were included within the second amendment of investment law no. 13 of 2006

- Investing in suspended projects in all sectors of strategic and federal nature for rehabilitation purposes.
- 8. Granting the investor tax-levy exemption for their investment projects that has obtained an investment license for a period of (10) years starting from the date of the commercial operation and for each phase of the project phases, this does not include customs exemption. It also granted exemption for the imported assets provided that these assets should be imported to Iraq during the execution project phases and before the commercial operation for each phase of the project phases as per the basic design and execution timeline for the project for a period of (3) years starting from the date of granting the investment license. The above mentioned was considered to be an obstacle for t investors and it was modified and solved in the new amendment of law. The amendment also included exempting the housing investment project of laying out borders of lands fees and registration fees including fees of transferring housing units for purchasers. The amendment also granted tax-levy exemptions for imported raw materials for commercial operations which are part of manufacturing food stamp, medication, and construction materials provided being an environmental friend, also according to the contribution to the local market in manufacturing the product, this is considered as a support for the local production.
- 9.Granting the One-Stop Shop the permission to present the necessary recommendations to the Chairman of NIC for granting investment licenses.
- 10.Granting the investor, after obtaining the investment license, the investor shall enjoy a number of privileges granted under the issuance of this badge.
- 11.Adding a text where the investor can raise a complaint in case of withdrawal of investment license.
- 12. partnership projects between public and private sector are covered by the provisions of this law.

جمهورية العراق الهيئة الوطنية للاستثمار

أهم النقاط التي تناولها التعديل الثاني لقانون الاستثمار رقم 13 لسنة 2006 المعدل

- 7. الاستثمار في المشاريع المتوقفة في كافة القطاعات ذات الطابع الاستراتيجي والاتحادى لغرض تأهيلها وتنفيذها.
- 8. منح إعفاءات من الضرائب والرسوم للمشاريع الحاصلة على إجازة استثمار لمدة (10) عشر سنوات اعتبارا من تاريخ بدء التشغيل التجاري لكل مرحلة من مراحله ولا يشمل ذلك الإعفاء من الرسوم الكمركية كما انجاز إعفاء الموجودات المستوردة لغرض المشروع الاستثماري من الضرائب والرسوم الكمركية على أن يتم إدخالها إلى العراق خلال مراحل إنشاء المشروع وقبل البدء بالتشغيل التجاري في كل مرحلة من مراحله وفق التصميم الأساسي للمشروع والمدة الزمنية لتنفيذه حيث أن القاتون سابقا قد أعفى الموجودات المستوردة لمدة ثلاث سنوات واعتبارا من تاريخ منح إجازة الاستثمار وكان ذلك يشكل عقبة أمام المستثمرين حيث تم معالجة ذلك في التعديل الجديد. كما تضمن إعفاء المشروع الاستثماري السكني من رسوم الإفراز ورسوم التسجيل العقاري وبضمنها رسوم انتقال الوحدات السكنية للمواطنين .كما تضمن إعفاء الأولية المستوردة لأغراض التشغيل التجاري من الضرائب والرسوم الكمركية والداخلة في تصنيع مواد البطاقة التموينية والأدوية والإنشائية شرط أن تكون صديقة للبيئة .

كما تضمن إعفاء المواد الأولية المستوردة لغرض التشغيل التجاري للمشروع من الضرائب والرسوم الكمركية وفقا لنسبة مساهمة المواد المحلية في تصنيع المنتج وهذا يشكل دعما مهما للمنتجات المحلية.

- و. إعطاء صلاحيات واسعة للنافذة الواحدة بتقديم التوصيات المناسبة إلى رئيس الهيئة لمنح الإجازة الاستثمارية.
- 10. منح المستثمر بعد حصوله على الإجازة الاستثمارية هوية خاصة بالمستثمرين يتمتع بموجبها بالامتيازات.
 - 11. إضافة نص يتضمن التظلم من قرار سحب الإجازة الاستثمارية.
 - 12. تشمل مشاريع الشراكة بين القطاع العام والخاص بأحكام هذا القانون.

قطاع الكهرباء

1- محطة الخيرات البخارية 1200 ميكاواط / بغداد.

2- <mark>توسيح محطة</mark> الرشيد

250 ميكاواط / بغداد

3- مشروع الحيدرية

320 ميكاواط/ النجف.

المراق

Tarional Inv.

4- مشروع الديوانية

990 ميكواط /الديوانية

ELECTRICITY SECTOR

- Al Khairat Steam
 Station- 1200
 mw/Baghdad
- Expanding Al RasheedStation -250 mw/Baghdad
- Al Haidariya Project 320 mw/ Najaf
- Al Dewaniya Project-990 mw/ Dewaniya

- 1- محطة الخيرات البخارية
 1200 ميكاواط / بغداد.
 - 2- توسيح محطة الرشيد
 - 250 ميكاواط / بغداد
 - 3- مشروع الحيدرية
 - 320 ميكاو إط/ النجف.
 - 4- مشروع الديوانية
 - 990 ميكواط /الديوانية

قطاع النقلTRANSPORTATION SECTOR

التصاميم التفصيلية معدة سنة 1982 من قبل الشركة الاستشارية الإيطالية (سوتكني).. طول المسار الدائري (الحلقي) المزدوج هو (112) كم والطول الكلي للمسار الرئيسي والخطوط الفرعية (284) كم. Detailed designs were conducted 1982 by Italian consulting company (Sotkny) circle double line length (ring) 112km, total length main and branches 284km.

الخط الدائري حول مدينة بغداد Circle line around Baghdad

تم إعداد التصاميم التفصيلية للمشروع حديثاً من قبل الشركة الاستشارية الألمانية (دورش كروب).

Detailed designs were recently conducted by German consulting (Drosh Group)

بصرة – فاو Basra –Faw

مقتراح الشاء مشروع حيوي وذات مردودات مالية جيدة والمعد من قبل شركة الستوم الغرنسية

مشروع القطار المعلق <u>*</u>

Vital project with good financial revenues, prepared by French Alstom Co.

Mono Rail Project

التصاميم التفصيلية قديمة ومفقودة/ معدة عام 1982 من قبل الشركة الاستشارية البريطانية (هندرسون هيوجز).. الخط الرئيسي (بغداد – كوت – عمارة – بصرة) بطول (504) كم مزدوج والخط الفرعي (كوت – ناصرية – شعيبة – أم قصر) بطول (406) كم مزدوج.

Detailed designs were conducted by British consulting company (Henderson Hughes) 1982, now old and lost. Main line 504km, double (Baghdad- Kut-Emaraa- Basra, branch line 406km, double (Kut- Nasriya- Sheaba-Um Qasr)

(بغداد - كوت - عمارة - بصرة) والخط الفرعي (كوت – ناصرية – شعيبة – أم قصر)

(Baghdad- Kut- Basra) branch line (Kut- Nasriya- Sheaba- Um Qasir)

القطاع الصناعي INDUSTRY SECTOR

الشركة العامة للصناعات الغذائية العديد من المصانع التي تحتاج الى مشاركة وتطوير او استثمار مباشر

State Company for Food Industries : factories require partnership, development or direct investment.

الشركة العامة للصناعات الإنشائية العيد من المصانع التي تحتاج الى مشاركة وتطوير او استثمار مباشر

State Company for construction Industries: factories require partnership, development or direct investment.

الشركة العامة للصناعات البتروكيمياوية والورقية العديد من المصانع التي تحتاج الى مشاركة وتطوير او استثمار مباشر

State Company for petrochemicals and paper Industries : factories require partnership, development or direct investment.

الشركة العامة للصناعات المطاطية والإطارات انعديد من المصانع التي تحتاج الى مشاركة وتطوير او استثمار مباشر

State Company for rubber and tires Industries : factories require partnership, development or direct investment. الشركة العامة للاسمنت العراقية

State Company for Iraqi Cement: factories require partnership, development or direct investment.

العديد من المصابع التي تحناج الى مشاركة وتطوير او استثمار مباشر

الفرص الاستثمارية في قطاعات مختلفة OPPORTUNITIES IN DIFFERENT SECTORS

قطاع السكن تتوفر اكثر من 46 فرصة سكنية على مستوى الوزارات وكذلك اكثر من 50 مشروع على مستوى المحافظات .

Housing sector: ministries announced 46 opportunity, provinces announced 50 project.

قطاع السياحة تتوفر 74 فرصة موزعة على مختلف المحافظات.

Tourism sector: 74 opportunity in various provinces

قطاع التربية تتوفر 47 فرصة متنوعة في مجال التربية وكذلك التعليم العالي 12 فرصة.

Education sector: 47 opportunity in undergraduate levels, 12 in higher education.

قطاع الرياضة والشباب 266 فرصة من مجمعات رياضية ومسابح ونوادي

Youth and Sport sector: 266 opportunity in clubs, pools and sport centers